

RESERVADO

E. BAIRES RES. N° 94/13

OBJ. : Remite texto despacho UP. desde México publicado diario La Prensa

REF. : No hay.

*DINEX
Cruz Sanchez*

*Se acusa recibos
9/oct/74*

BUENOS AIRES, 2 de Octubre de 1974.

DEL EMBAJADOR DE CHILE EN BUENOS AIRES

AL SEÑOR MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DE CHILE (SECRESEC)

1.- De acuerdo lo anticipado mi telex N°745 de hoy, remito US. texto despacho UP. desde México publicado por diario "La Prensa" de Buenos Aires y que reproduce información del "Excelsior" de México.

2.- Dicha información consiste en tres cartas que según el diario mexicano habría enviado el General (R) Carlos Prats a la viuda del Señor José Tohá y a la Señora Hortencia Bussi de Allende.

3.- Estas cartas contienen conceptos ofensivos para nuestro Gobierno.

Dios guarde a US.

René Rojas Galdames

René Rojas Galdames
Embajador

1974
OCT 13 1974
REGISTRADO
OF. DE PARTES

CON ANEXO

JIF/vma

DISTRIBUCION:

- 1.- RR.EE., SECRESEC con anexo ✓
- 2.- RR.EE., DINEX, INFO. c/anexo
- 3.- E.BAIRES, archivo
- 4.- E.BAIRES, archivo especial

Publico un diario mexicano cartas del Gral. Carlos Prats

México, 1º (UP) — Un mes antes de su asesinato perpetrado ayer en Buenos Aires, donde estaba exiliado, el general chileno Carlos Prats escribió una carta denunciando al presidente de su país, general Augusto Pinochet, jefe de la junta militar, que derrocó al gobierno del fallecido mandatario Salvador Allende, por "su traición que no tiene parangón en la historia de Chile".

Esta carta y otras dos aparecen hoy publicadas en el diario "Excelsior".

Prats, ex comandante en jefe del ejército chileno, quien integró el gabinete de Allende, envió la misiva desde Buenos Aires con fecha 29 de agosto de 1974 a la señora Moy Toha, viuda del ex ministro del interior y defensa chileno, José Tohá, la cual reside aquí en el exilio.

La carta da muestras de que era un amigo allegado de Tohá de quien hacía grandes elogios y dice textualmente:

Buenos Aires, 29 de agosto de 1974. "Querida Moy: Escuché tu triste mensaje y creo poder dar respuesta a las dudas que tanto te atormentan y que —lo comprendo muy bien— hacen más dolorosa la herida incalificable que, para ti, y tus hijos, constituye la pérdida de José.

"Por qué ellos se ensañaron con José? Porque a cada uno de los comitres de hoy les torturaba la evidencia de que, dentro de la unidad popular, José era quien mejor los conocía. Los observó humildes y obsecuentes. Los vio hacer genuflexiones y supo de sus miserias íntimas, de sus celos ínterarmas, de su concupiscencia y frivolidad, de sus limitaciones intelectuales y culturales y de la farsa de su lealtad.

"Tohá tenía mucho que decir"

"José Tohá tenía mucho que decir y cada palabra suya, avalada por su incuestionable autoridad moral, habría tenido la fuerza suficiente para derribar de su autoerigido pedestal a estos apóstatas del profesionalismo militar.

"¿Y cómo podrían contraratacar a José? ¿Cómo podrían vituperarlo si hasta la mención de sus convicciones ideológicas iba a serles contraproducente porque no les resultaba tolerable ni compatible exhibir como marxista a un ser de tanta sensibilidad social, de tanta nobleza y dignidad personal y de tanta misericordia humana?

"Ten la certeza de que si hubieran encontrado el más mínimo cargo afrentoso contra él, les habría convenido dejarlo vivir.

Pinochet

En cuanto a la conducta de Pinochet, puedo decirte que su traición no tiene parangón en la historia de Chile. ¿Cómo puede entenderse su trayectoria bonachona y dúctil, entre marzo y septiembre de 1973, si el mismo ha reconocido su compromiso bajo firma para derrocar a Allende desde aquel mes?

La explicación está en que en su personalidad —como en el caso de un Duvalier— se conjugan admirablemente una gran pequeñez mental con una gran dosis de perversidad espiritual como lo ha estado demostrando con sus inauditas declaraciones recientes.

Finalmente, quiero referirme a tus acotaciones de que yo

Llevarán a Chile los restos

Se informó ayer en la embajada de Chile que, de acuerdo con la decisión de los parientes del general Carlos Prats González, sus restos y los de su esposa, Carmen Sofía Cuthbert, serán trasladados a su país natal, presumiblemente a fin de esta semana.

Llegaron a Buenos Aires con tres hijas del general Prats, dos de ellas casadas y que viajaron con sus esposos, un hermano de la señora de Prats y otro del general asesinado.

blema de la gente que lucha contra las armas".

"Recojo el cargo que tan sustitivamente me formulas.

"Equivocación histórica"

Mi silencio no se debe a que no quiera "quemarme". Un político no quiere quemarse cuando espera cosechar los frutos que otros siembran. Tu sabes que no soy político. Ni quiero serlo. Sin embargo, tal vez no entiendan que, ante el futuro, sólo siento un gran anhelo: Que llegue cuanto antes el día en que la masa de mis ex compañeros de armas se convengan, por sí mismos, de que han sido engañados y que han incurrido en la equivocación histórica más tremenda, al convertirse en los verdugos del pueblo de su patria; porque, sólo en ese momento, se puede empezar a recorrer el camino de la liberación.

Toda acción perturbadora mía sería contraproducente para tal propósito, porque daría buenos dividendos a la junta. No te imaginas los esfuerzos que han desplegado para procurar enlazar mi imagen profesional, y, especialmente desde enero, ha sido persistente la campaña so-lapada en mi contra, dentro y fuera de las filas. Incluso, procuraron, sin resultado, involucrarme en el juicio contra Lazo y Schnacke.

"Por otra parte, recuerda que cuando clamé por una solución política —que pudo evitar todo lo ocurrido— no fui escuchado ni por la Unidad Popular ni por la oposición. Si se me hubiera creído, no tendríamos que lamentar el martirologio del presidente ni el calvario de José. De modo que me considero liberado de compromisos políticos, lo que, a la vez, me obliga a concentrarme en trabajar muy duramente para vivir.

"Mis compromisos, Moy, son los del afecto personal por personas como tú y la prueba la tienes en esta respuesta, que, por su franqueza, te demostrará la confianza que deposito en tu amistad. No pierdo la esperanza de volver a verte. Entretanto, te deseo de todo corazón la mayor paz espiritual. Sofía me encarga transmitirte sus más cariñosos recuerdos y de mi parte recibe un fuerte abrazo de tu amigo (Fdo.) Carlos".

Misivas a la señora de Allende

la serenidad que ha demostrado, ante la adversidad, le permite seguir trabajando con generosa abnegación por el pueblo que sufre. He seguido con atención su valiente peregrinación.

"Impresionante y altiva"

"Supe que su digna intervención ante la Comisión de Derechos Humanos de la ONU fue impresionante y altiva.

"Hoy me impuse, por la prensa local, del fallecimiento de José Tohá: estoy acongojado y pienso con mucha pena en Moy y sus hijitos.

"Só que Almeyda está en un cuartel de Santiago, reponiéndose de su permanencia en Dawson. Me ha dicho que Irma puede verlo periódicamente.

"Me vine a Argentina en azarosas condiciones, en la madrugada del 15 de septiembre, al ser oportunamente prevenido de que grupos descontrolados trataban de ubicar mi paradero, para liquidarme, amparados en la impunidad que brindaba la situación de caos que vivía el país.

"Creía —ingenuamente— que, encontrándome ya retirado del servicio, tenía derecho a permanecer en mi patria con las garantías suficientes para prestar ayuda humanitaria.

"Sofía vino a acompañarme a mediados de octubre. Ambos estamos trabajando duramente, para subsistir, ya que no cuento con medios que me permitan dedicarme a estudiar y a escribir, como sería mi anhelo, después de más de 40 años de servicios y tras las desilusiones del último.

"Pero estoy también consciente de que lo que a nosotros nos pasa es un drama mínimo; ante los sufrimientos de tantos dirigentes, presos y vejados; ante el dolor de los deudos de tantas víctimas del odio; ante la desesperación de los muchos cesantes, y ante la desolación de los desamparados y perseguidos.

"Curiosa y entremezclada red de informantes"

"Me he mantenido marginado de contactos políticos y periodísticos; pese a ello, mis actos son vigilados por una curiosa y entremezclada red de informantes y muchos esfuerzos se han desplegado en Chile por encontrar algún indicio que pueda afectar mi honra o que les permita exhibirme como "el general al servicio del marxismo..."

"Varios libros han sido publicados por personajes afechos al régimen actual, que aprovechan la coyuntura para hacer un pingüe negocio, anticipándose al veredicto de la historia, para desprestigiar mi actuación profesional, por 'el delito' de haber servido con lealtad al presidente constitucional derrocado...

"Deseo, finalmente, que sepa que la recuerdo con el mayor respeto y aprecio y que lamento no sea posible representarme personalmente mi admiración por su valentía de chilena y por su dignidad de esposa de un conductor popular de mítica imagen.

"Reciban, usted y los suyos el afectuoso recuerdo de Sofía y mío. Especiales saludos míos para don Gonzalo Martínez y señora. Un cordial abrazo (firma)".

brío entre dos sectores del peronismo en enfrentamiento subterráneo; entretanto, afortunadamente, la oposición radical apoya con decisión el mantenimiento de la estabilidad constitucional.

"Espero que su hija Tati habrá recibido la carta que le envíe a través suyo. Ahora, le ruego hacer llegar la carta adjunta a Moy, de quien tanto deseamos tener noticias.

"Anhelamos lo mejor para usted y los suyos y no perdemos la esperanza de verla cuanto antes. Entretanto, reciba saludos muy afectuosos de Sofía y mios (firma)".

Condenas en Chile

Santiago, Chile, 19 (UP) — Los diarios de esta capital publican hoy en grandes titulares de primera página el asesinato del ex comandante en jefe del Ejército de Chile, general Carlos Prats, ocurrido en Buenos Aires, y en notas editoriales condenan lo ocurrido.

El diario "La Patria" dice en un título de primera plana que "el crimen de Prats fue una cosa de locos" y "El Mercurio" señala "Brutal acto terrorista: asesinados el general Prats y su esposa".

"La Tercera de la Hora", señala que "a 45 metros había restos del general" y en su principal editorial, titulado "La barbarie del extremismo", recuerda el último discurso público del presidente argentino Juan Perón, poco antes de fallecer, cuando dijo: "Los extremistas son pigmeos antipatriotas, incapaces y criminales".

El matutino señala que "a sombra y conmueve" lo ocurrido al general Prats y agrega: "El mismo fin monstruoso gansteril del almirante Carrero Blanco (en España) con el agravante de que esta vez también iba en el automóvil destruido por la explosión anónima la esposa del general Prats".

Sobre los móviles, dice que tal vez pueden ser "los más oscuros y encaminados una vez más a dañar la imagen de Chile o a incorporar la insania extremista en un país que sólo anhela trabajar en paz, surgir, traspasar la barrera del subdesarrollo, alejar el fantasma de la miseria y elaborar la grandeza de una nación maltratada por las experiencias políticas del pasado".

"El Mercurio", por su parte, expresa en un editorial que el asesinato del general Prats y su esposa causó "conmoción" y "sorpresa" en Chile, agregando más adelante que "el desprecio por los seres humanos y la insolencia con que los terroristas siguen actuando a lo largo del continente, demuestran hasta qué punto Chile estaría hoy sumido en un baño de sangre si las fuerzas armadas no hubiesen tomado en sus manos la dirección del país en septiembre de 1973 y si no hubiesen desoido las arterias y falsas lamentaciones de los que atacan en el exterior el estado de excepción que mantiene la junta de gobierno, indispensable para el imperio del orden y la realización de un programa de reconstrucción nacional".

Por su parte el diario "La Segunda" dijo ayer que el asesinato del ex comandante en jefe del ejército de Chile y ex vicepresidente de la república; general Carlos Prats, ocurrido en Buenos Aires...

exilio

siderarán la resolución de las Naciones Unidas,

una reunión entre los ría y repre Palestina

na ha sido las Naciones (19 mes. El

resolución, na cuestión n problema

sito en sus ante con sus

blecido, hay beneplácito de octubre del Consejo neral y que

de

electivos de militar dentro del cuyos regl política- mientras aservadora y, por lo en los mo-

no norteamer legislativo estudio de occidental someterla a, en para fundada ados— re- na impor- é clase de e habérese- ro de ape-

ington educiendo esencia de cionales el, sino nuclear nos exper- la especie más bien en caso de en gran Europa l, virtual- mento miso estallido no ten- tante re- y equipos cooperas estén r en ese

ha reconocido su compromiso bajo firma para derrocar a Auende desde aquel mes?

La explicación está en que en su personalidad —como en el caso de un Duvalier— se conjugar admirablemente una gran pequeñez mental con una gran dosis de perversidad espiritual como lo ha estado demostrando con sus inauditas declaraciones recientes.

Finalmente, quiero referirme a tus acotaciones de que yo podría hacer muchas cosas "sin quemarme o dar la cara" y de que "trate de entender el pro-

Salió de Chile la hija del actor Fernando Lamas

Santiago, Chile, 1º (UP) — Salió anoche del país, expulsada por las autoridades militares chilenas la ciudadana argentina nacionalizada australiana, Alexandra Lamas.

La señorita Lamas, hija del conocido actor argentino-norteamericano Fernando Lamas, fue llevada hasta el aeropuerto internacional de Pudahuel por la policía civil quien la colocó en el avión de Canadian Pacific que despegó rumbo a Lima (Perú) a las 22.40. En Lima se dijo que la mujer abordaría otro avión rumbo a Australia.

Según las autoridades locales, a través de una declaración expedida en Camberra por el embajador de Chile en Australia, Donald McIntyre, la mujer de 27 años, fue detenida por introducir en Chile "propaganda comunista".

Aplicó Venezuela impuestos retroactivos a las firmas petroleras extranjeras

Caracas, 1º (UP) — El gobierno venezolano asestó hoy un golpe a las compañías petroleras norteamericanas y otras extranjeras con 440 millones de dólares en impuestos retroactivos, en una medida destinada a evitar que las empresas traspasen al consumidor el nuevo aumento de los impuestos.

El ministro de minas e hidrocarburos, Valentín Hernández, al salir de una reunión del gabinete con el presidente Carlos Andrés Pérez que se prolongó por cinco horas y media dijo a la prensa que el gobierno había decidido imponer un alza del 18,5 por ciento en los impuestos para el último trimestre del año.

El mayor incremento está destinado a reducir lo que el gobierno considera como las excesivas ganancias que obtuvieron las compañías durante los primeros nueve meses de este año.

A pesar del gran incremento impuesto el pasado trimestre, Hernández explicó que la tasa de aranceles para las compañías petroleras, será incrementada el próximo año en sólo 3,5 por ciento, la cantidad aprobada por la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) el mes pasado en Viena.

Indicó que el incremento daría a Venezuela 440 millones de dólares en ingresos extraordinarios y aumentaría su participación por barril de 8,83 dólares a 9,06 dólares. Se espera que los ingresos por concepto del petróleo estén este año alrededor de los 10.000 millones de dólares.

por su franqueza, te demostrará la confianza que deposito en tu amistad. No pierdo la esperanza de volver a verte. Entretanto, te deseo de todo corazón la mayor paz espiritual. Sofía me encarga transmitirte sus más cariñosos recuerdos y de mi parte recibe un fuerte abrazo de tu amigo (Fdo.) Carlos".

Misivas a la señora de Allende

En otras dos cartas dirigidas a la señora de Salvador Allende —también exiliada aquí— Prats hacia el elogio de la viuda del mandatario fallecido, por su "generosa abnegación por el pueblo que sufre", y volvía a fustigar a Pinochet por las penas de muerte dictadas en Santiago contra varios oficiales de la fuerza aérea chilena.

Las cartas a la señora de Allende están fechadas el 16 de marzo y el 4 de agosto pasados, también procedían de Buenos Aires y sus textos son los siguientes: Personal, Buenos Aires, 16 de marzo de 1974. Señora Hortensia Bussi de Allende, Ciudad de México. Apreciada señora Tencha: Hace una semana tuve el agrado de recibir su carta del 29 de enero. Por mi parte, el 13 de septiembre le escribí una carta en la que le expresaba mi solidaridad ante la tragedia que usted y los suyos vivían, en esos terribles momentos de angustia y dolor.

"Supe, mucho después, que a mi emisario le fue imposible tomar contacto con la embajada de México, para hacérsela llegar oportunamente a su poder.

"Mucho nos ha alegrado saber que están bien de salud, y que

se constitucional derrocado...

"Desco, finalmente, que sepa que el recuerdo con el mayor respeto y aprecio y que lamento no sea posible representarle personalmente mi admiración por su valentía de chilena y por su dignidad de esposa de un conductor popular de milicia imagen.

"Reciban, usted y los suyos el afectuoso recuerdo de Sofía y mío. Especiales saludos míos para don Gonzalo Martínez y señora. Un cordial abrazo (firma)".

La segunda carta

La otra misiva enviada a la esposa de Allende expresa:

"Buenos Aires, 4 de agosto de 1974. Señora Hortensia B. Vda. de Allende, México. Apreciada señora Tencha: Mucho nos alegró recibir su carta el 9 de julio y apreciar que usted está bien de salud y con un ánimo admirable de lucha.

"Me apresuro a contestarle, para que reciban esta carta antes de su próximo viaje a Europa.

"Lamentablemente, Ramón y yo recibimos sus cartas después de la partida del presidente Echeverría y —tal vez por los apremios protocolares— no tuvimos oportunidad de ver a Gonzalo esta vez.

"Estamos bien, aunque llevando una vida muy retirada, debido a que el trabajo no nos deja márgenes de libertad de acción.

"Pesa, sí, en nuestro ánimo el dolor de tanto compatriota y la nostalgia de no estar junto a nuestras hijas.

"Sin embargo, en estos momentos tenemos la alegría de estar acompañados por la menor de ellas y, hacia fines de agosto, es posible que venga la segunda.

"La pena de muerte, requerida para Lazo y tres ex miembros de la FACH, me parece una trapacería destinada a presentar una imagen internacional de respeto a los derechos humanos, cuando el 'jefe supremo' la conmuta.

"He apreciado, a través de las publicaciones mercuriales, que se intentó vanamente procurar involucrame en este proceso, para dañar mi honra personal.

"Pugna en las FF. AA."

"Aunque no trasciende a la opinión pública, me han contado lo siguiente: a diario hay paros parciales en las industrias; se agudiza la lucha sorda entre la democracia cristiana y el partido Nacional, aunque con ventajas para este último; todavía se evidencian pugnas profundas entre los altos jefes de las fuerzas armadas; es patente la murmuración de la suboficialidad, ante los privilegios de que usufructúan sus superiores; los medianos y pequeños comerciantes e industriales están ya comprendiendo que, en una economía de mercado, el pez gordo se come al chico...

Sobre la situación argentina

"Me preocupa la evolución de los acontecimientos políticos en este país, donde la muerte del gran líder no ha permitido aún clarificar totalmente el rumbo del proceso institucional.

"La presidente busca, hasta ahora con buen éxito, el equili-

las arteras y falsas lamentaciones de los que atacan en el exterior el estado de excepción que mantiene la junta de gobierno. indispensable para el imperio del orden y la realización de un programa de reconstrucción nacional".

Por su parte el diario "La Segunda" dijo ayer que el asesinato del ex comandante en jefe del ejército de Chile y ex vicepresidente de la república; general Carlos Prats, ocurrido en Buenos Aires, era atribuido al grupo ultraderechista triple AAA (Alianza Argentina Anticomunista).

El vespertino agrega que en Buenos Aires se dice que "el extinto general sostenía actividades y vinculaciones con extremistas de izquierda".

"La Segunda" también publica una información sobre la trayectoria del general Prats.

Declaraciones de la viuda de José Toha

México, 1º (UP) — La señora Moy Toha, viuda del ex ministro chileno José Toha, dice hoy en una entrevista publicada por el diario "Excelsior" que el exiliado general Carlos Prats "fue asesinado porque constituía una amenaza permanente para el gobierno chileno".

"Era el último bastión que quedaba de las fuerzas armadas constitucionales en Chile", agregó.

La viuda de Toha también expresó, según el periódico mexicano, que Prats "se sabía seguido, controlado desde el mismo 11 de septiembre, de tal forma, que pedía a sus amigos que al escribirle no lo hicieran a su nombre y que evitaran comunicarse con él por teléfono e inclusive, llegó a marginarse de personas que estuvieron muy relacionadas con él en Chile".

"Ignoro quién fue el asesino material del general Prats, pero al igual que todo el mundo, tengo claro que los enemigos de ayer son los mismos de hoy y a cuyo amparo mueren chilenos a diario", dijo la señora de Toha.

"Me pregunto si el señor Kissinger hizo hacer esa gran inversión a la CIA en Chile para que el mundo presenciara este circo de sangre".

Destaca también que "Carlos Prats antes de salir de su país fue detenido, obligado a hacer una declaración pública ante radio y televisión. Posteriormente fue expulsado de Chile, intrigado, calumniado, desacreditado ante la opinión pública utilizada por ellos y finalmente muerto.

"Todo esto ocurrió sin que Carlos Prats dijese nada, ni se defendiese o denunciase todo cuanto sabía".

Compro Terreno

CAPITAL. PAGO AL CONTADO. SOY COMPRADOR DIRECTO. ACEPTO INTERMEDIARIO, OPERACION EN EL DIA.

781-7612 y 781-8057